ANNEXE : RÉFÉRENCES CITÉES DANS Odile Fillod, 27/06/2013, « Boris Cyrulnik : stop ou encore ? (2ème partie) », en ligne sur http://allodoxia.blog.lemonde.fr [mise à jour le 19/07/2013 (ajout d'une référence et correction de coquilles)]

#### CVs de Boris Cyrulnik

- CV2007 : document enregistré sous le nom d'auteur « Fabienne Jegouic » transmis au Consulat Général de France à Jérusalem à l'occasion du colloque des 17-18 mars 2007 sur le thème « Résilience : Dynamiques et Enjeux », en ligne sur http://www.consulfrance-jerusalem.org/IMG/CV\_Boris\_Cyrulnik\_francais\_arabe\_def.doc, accédé le 10/05/2013
- CV2008 : informations transmises par Boris Cyrulnik (selon Fabrice Estève, auteur de ce document finalisé le 1er août 2008) pour la constitution du dossier de presse relatif au documentaire de la collection « Empreintes » de France 5, en ligne sur http://laseyne.info.free.fr/pdf/BorisCyrulnik.pdf, accédé le 10/05/2013

#### Livres de Boris Cyrulnik

- Boris Cyrulnik, 1983, Mémoire de singe et parole d'homme, Hachette littérature
- Boris Cyrulnik, 1991, La naissance du sens, Hachette littérature
- Boris Cyrulnik, 1999, Un merveilleux malheur, Odile Jacob
- Boris Cyrulnik, 2001, Les vilains petits canards, Odile Jacob
- Boris Cyrulnik, 2003, Le murmure des fantômes, Odile Jacob
- Boris Cyrulnik, 2006, De chair et d'âme, Odile Jacob
- Boris Cyrulnik, 2010, Mourir de dire La honte, Odile Jacob

## Articles scientifiques indexés dans le Web of Science [et nb de citations reçues au 25 juin 2013]

- Cyrulnik B., Leroy R., 1977, Ethologie de la famille (modèles naturels de physiologies familiales), *Annales Médico-psychologiques*, vol.135(1), p.15-42 [0]
- Cyrulnik B., 1985, Modèle éthologique de la dépression chez l'enfant, *Neuropsychiatrie de l'enfance et de l'adolescence*, vol.33(10), p.442-445 [0]
- Cyrulnik B., 1988, Comportements de communication Applications aux enfants, *Revue de Médecine Vétérinaire*, vol.139(6), p. 641-647 (revue éditée par l'école vétérinaire de Toulouse) [0]
- Cyrulnik B., Ohayon M., 1988, Ethologie du visage âgé dans le miroir, *Annales Médico-psychologiques*, vol.146(6), p.563-569 [0]
- Cyrulnik B., 1992, Intérêt de l'éthologie en psychiatrie, La Presse Médicale, vol.21(40), p.1893-1895 [0]
- Cyrulnik B., 1996, Ethologie des troubles paniques, L'Encéphale, vol.22(5), p.42-45 [0]
- Cyrulnik B., 1998, Ethology of anxiety in phylogeny and ontogeny, *Acta Psychiatrica Scandinavica*, vol.98(393), p.44-49 [5]
- Cyrulnik B., 2008, Démence et résilience : Narration ou retour du passé ?, *L'Encéphale*, vol.34(2), supplément 2, p. S95-S102 [0]

# Autres articles de Boris Cyrulnik non indexés dans le WoS mais indexés dans PubMed

- Leroy R, Cyrulnik B, 1973, Rencontres et sociabilité dans une institution de post-cure psychiatrique, *Annales Medico-Psychologiques*, vol.1(5), p.673-679
- Cyrulnik B., 1975, L'éthologie, *L'Encéphale*, vol.1(3) , p.255-258
- Cyrulnik B., 1991, Les niveaux affectifs, Acta Psychiatrica Belgica, vol.91(4-5), p.243-258
- Cyrulnik B., 1994, Freud, précurseur de l'éthologie, entre Darwin et MacLean, *Acta Psychiatrica Belgica*, vol.94(4-6), p.299-311.
- Cyrulnik B., 2002, L'observation, Recherche en Soins Infirmiers, vol.71, p.16-21
- Cyrulnik B., 2005, Ethology and the biological correlates of mood, Dialogues in Clinical Neuroscience, vol.7(3), p.217-221

### Autres sources citées

- José Lenzini, 24/12/1984, « Le dialogue avec le goéland », Le Monde
- José Lenzini, 27/03/1988, « Des morts sur le stade », Le Monde
- José Lenzini, 28/12/1988, « Les journées d'études "Sports en paix" "Des exutoires nécessaires à l'équilibre social"», Le Monde
- Roland Jaccard, 06/04/1990, « Le savoir enjoué de Boris Cyrulnik », Le Monde

- Catherine Vincent, 03/10/1990, « Le savoir-vivre des babouins », Le Monde
- Catherine Vincent, 03/01/1992, « Question-réponse » , Le Monde
- Roland Jaccard, 17/01/1992, « Les expériences de Boris Cyrulnik », Le Monde
- Sylvie O'Dy, 23/09/1993, « Boris Cyrulnik : l'affectivité nous façonne », L'Express
- Catherine Vincent, 06/10/1993, « Après-demain les dinosaures », Le Monde
- Gérald Messadié, 04/1994, « Homme et animal, mêmes capacités mentales », Science & Vie, n°919, p.65-69
- Florence Noiville, 24/06/1994, « L'été en livres », Le Monde
- Michel de Pracontal, 13/10/1994, « Je te préfère, moi non plus », Le nouvel Observateur, n°1562
- Robert Sole, 09/03/1995, « Réinventer le passé », Le Monde
- Emilie Lanez, Michel Richard, 23/09/1995a, « Ils sont deux millions : les nouveaux orphelins de père Père-mère à chacun son rôle », *Le Point* , n°1201
- Stéphanie Chayet (avec Jean-Sébastien Stehli et Géraud Gonzalez), 30/09/1995b, « La tentation androgyne », Le Point, n°1202
- Boris Cyrulnik, « L'intelligence affective », 10/1995, Sciences et Avenir, n°103, p.34-36
- 16/01/1996, Le Monde, « La pédagogie dans la peau »
- Nathalie Mlekuz, 16/04/1996, « Des chercheurs étudient l'acte d'apprendre », Le Monde
- Anna Alter, Philippe Testard-Vaillant, 09/1996, « L'intelligence : la découverte de gènes mystérieux relance le débat inné-acquis », Science & Vie, n°948, p.60-69
- Anne Jeanblanc, 18/01/1997, « Interview Boris Cyrulnik "Plus on observe les bébés, plus on les trouve géniaux" » , Le Point, n°1270
- Pascale Nivelle, 27/03/1997, « Gérad Paquet [...] Le solitaire monté au front", Libération
- Catherine Mallaval, 01/04/1997, « Boris Cyrulnik, éthologue, publie "l'Ensorcellement du monde". Entretien », Libération
- Sylvie O'Dy, 17/04/1997, « Boris Cyrulnik, l'arpenteur de l'âme humaine », L'Express
- 06/1997, Science & Vie, n°957, « En librairie », p.162 (à propos de L'ensorcellement du monde).
- Pascale Nivelle, 12/08/1997, « Margot, la Juste. », Libération
- Sylvie Véran, 14/08/1997, « Ce qui nous distingue de l'épinoche », Le Nouvel Observateur, n°1710
- Béatrice Gurrey, 27/02/1998, «M. Allègre dit ne pas savoir "ce qui va sortir" de cette machinerie complexe », Le Monde
- Philippe Chambon, 06/1998, « Les jeunes filles en fleur du Tennis », Science & Vie, n°969, p.94-97
- Isabelle Taubes, 06/1998, « L'orgasme non simultané rend plus attentif à l'autre », Psychologies magazine
- José lenzini , 07/07/1998, « Boris Cyrulnik élu président du Centre artistique de Châteauvallon», Le Monde
- Karine Lou Matignon, 09/1998, « De la nature de la violence chez les humains », Nouvelles Clés, n°19, p. 38-41
- Catherine Vincent, 09/01/1999, Le Monde, « Les chemins de la liberté 5 L'aventure de l'embryon »
- Marie de Solemne, 03/1999, « "Le mensonge est une preuve d'intelligence Entretien avec Boris Cyrulnik », *Psychologies magazine*, n°173
- Anne Crignon, Claude Weill, 18/03/1999, « À 6 ans rien n'est joué », Le Nouvel Observateur
- Jacqueline Remy, 06/05/1999, « La fierté honteuse des enfants survivants », L'Express
- Vincent Olivier, Cécile Thibaud, 08/07/1999, « Les secrets du désir amoureux », L'Express, n°2505
- Sylvie Kerviel, 03/10/1999, « A l'écoute de bébé », Le Monde (supplément TV)
- Sylvie O'Dy, 02/12/1999, « Emotions : ce que la science nous révèle », L'Express
- « À quoi pensez-vous ? », 31/12/1999, supplément à Libération, p.34
- Marie Persidat, 01/2000, « La maladie d'amour », Science & Vie, n°988, p.88-92
- Natalie Levisalles, 02/03/2000, Boris Cyrulnik: «La tragédie est un destin merveilleux», Libération
- Pierre Le Hir, 11/03/2000, « Le symptôme de la "plénitude narcissique"», Le Monde
- Emilie Lanez, 02/06/2000, « Homosexuels Le lobby de l'adoption », Le Point, n°1446
- André Meury, 02/06/2000, « L'enfance de l'émotion », Le Monde, p.11
- Catherine Vincent, 29/07/2000, « Tous les sens 1 Du fœtus à l'âge adulte, l'apprentissage d'une sensation », Le Monde
- Karine Lou Matignon, 09/2000, « Boris Cyrulnik Sans les animaux, le monde ne serait pas humain », Nouvelles clés, n°27
- Catherine Vincent, 22/10/2000, « Le singe est-il une personne ?», Le Monde
- Flavia Accorsi , 01/2001, « La maturité sexuelle : abandon et savoir-faire », Psychologies magazine, n°193
- Anne Crignon, 15/02/2001, « Boris Cyrulnik : L'échappée belle », Le Nouvel Observateur

- Pascale Nivelle, 21/02/2001, « La maladie du bonheur », Libération
- Marie Huret, 01/03/2001, « Boris Cyrulnik "Les enfants se servent des épreuves pour devenir plus forts" », L'Express
- Isabelle Taubes, 03/2001, « Résilience : le secret de ceux qui s'en sortent », Psychologies magazine
- 18/03/2001, « "On peut résilier son contrat de malheur avec le passé" », La Dépêche du Midi
- Ariane Poulantzas, 05/2001, « Le bonheur malgré tout », Science & Vie, n°1004, p.164
- Vincent Olivier, 07/06/2001, « Interview "Une fonction génétique, une dimension sacrée" », L'Express, n°2605, p.90
- 07/2001, numéro spécial « 21 penseurs pour comprendre le XXIè siècle », *Le Monde de l'éducation*, n°294, dont « Le bon docteur Cyrulnik », entretien déjà publié dans Pierre Boncenne (propos rec. par), 05/2001, « "Dans notre culture, l'enfant blessé est encouragé à faire une carrière de victime" : entretien avec Boris Cyrulnik », *Le Monde de l'éducation*, n°292, et Edgar Morin, « Producteur de bonheur », p.185
- Catherine Humbolt, 18/11/2001, « La fabuleuse histoire des hommes et des animaux », Le Monde (supplément TV)
- Isabelle Taubes, 01/2002, « Force intérieure : trouver le courage en nous », Psychologies magazine
- Claude Weill, 03/01/2002, « Les clés du bonheur », Le Nouvel Observateur, n° 1939
- Alain Constant, 10/02/2002, « L'enfant sauvage », Le Monde
- Isabelle Taubes, 03/2002, « Tout commence par une confiance primitive dans la vie », *Psychologies magazine*, n°206, p.90-94
- Pedro Lima, 06/2002, « L'intelligence n'est pas le propre de l'homme », Science & Vie, n°1017, p.54-67
- José Lenzini, 30/07/2002, « Boris Cyrulnik, des mots sur ordonnance », Le Monde
- Hélène Mathieu, 09/2002, « Boris Cyrulnik : "La mythomanie est fondatrice de notre destin"», *Psychologies magazine*, n°211
- Marie Huret, Marie Cousin, 16/01/2003, « Boris Cyrulnik Le psy qui redonne espoir », L'Express, n°2689, p.62-69
- Hélène Mathieu, 01/02/2003, « Boris Cyrulnik : "On m'a fait taire pendant très très longtemps" », *Psychologies magazine*, n°216
- Catherine Vincent, 02/02/2003, « Boris Cyrulnik, l'homme qui cherche à réveiller l'espérance », Le Monde
- Véronique Montaigne, 06/02/2003, « Ecouter la leçon de Barbara », Le Monde
- 22/02/2003, *Tout le monde en parle* (France 2), en ligne sur http://www.ina.fr/video/I08309514/boris-cyrulnik-le-murmure-des-fantomes-video.html
- 02/2003, « Le sentiment de sympathie vient d'être cartographié », Science & Vie, n°1025, p.12-13
- Patrick Desprez, 23/04/2003, « Boris Cyrulnik : "L'homme n'est pas un confetti" », La Dépêche du Midi
- Sylvie Kerviel, 06/09/2003, « Questions d'enfants », Le Monde (supplément TV)
- 09/2004, « EPS interroge Boris Cyrulnik », Revue EPS, n°309, p.9-13
- Laure Dumont, 10/2003, « Les réseaux d'Odile Jacob » , L'Expansion, p. 88
- Marie Gobin, 01/11/2003, « Rufo et Cyrulnik à bâtons rompus », Lire/L'Express
- Claire Chartier, André Clavel, Thierry Gandillot, Michel Grisolia, Marie Hruet, Olivier Le Naire, Eric Libiot et Marianne Payot, 11/12/2003, L'Express, « Têtes d'affiche »
- Nicolas Revoy, 01/2004, Science & Vie, n°1036, p.46
- Claude Weill, 19/02/2004, « Arrêtons de culpabiliser les parents ! » (en couverture), Le Nouvel Observateur, n°2050, p.17-20
- Catherine Vincent, 10/03/2004, « De l'inhibition biologique au tabou verbal », Le Monde
- Sandrine Blanchard, Virginie Malingre, 15/07/2004, « La mythomanie, "cache-misère" et défense contre un sentiment d'infériorité », *Le Monde*
- Flavia Accorsi, 09/2004, « Homos et parents ? » , Psychologies magazine, n°233
- Catherine Vincent, 05/10/2004, « Le chien, un animal doué d'états d'âme », Le Monde
- Emilie Lanez, 21/10/2004, « Le psy qui console les Français», Le Point, n°1675
- Laurence Lemoine, 11/2004, « Entretien avec Boris Cyrulnik Quand l'amour guérit », Psychologies magazine, n°235
- Catherine Vincent, 14/01/2005, « Le pire n'est jamais sûr », Le Monde
- Boris Cyrulnik, 06/2005, « Votez neurosocial! », La Recherche, n°387
- 02/11/2005, « Apprendre à chuchoter à l'oreille d'un cheval », La Dépêche du Midi
- Catherine Vincent, 09/08/2006, « Nos frères les singes 2 Des amours de primates », Le Monde
- Claude Weill, 05/10/2006, n°2187, « Apprendre à être heureux », Le Nouvel Observateur, p.12-28
- Isabelle Taubes, 11/2006, « Boris Cyrulnik Ne séparons plus le corps et l'esprit! », Psychologies magazine, n°257, p.170

- Marie Kock, « Biologie de l'euphorie », 22/11/2006, Le Figaro Madame
- Nicolas Revoy, 12/2006, Science & Vie, n°1071 (rubrique « A lire »)
- 31/05/2007, « Le traître, le vrai, est celui qui vous séduit pour profiter de votre force », Le Point, n°1811
- 08/2007, « Pourquoi le hasard est-il si dérangeant ? », Science & Vie, n°1079, p.60-63
- Christian Losson, 30/08/2007, « "Les structures sociales encouragent, ou pas, le fait d'entreprendre" », Libération
- Claire Guélaud, 31/08/2007, « M. Attali veut explorer les dimensions "culturelles" de la croissance », Le Monde
- Florence Mottot, 09/2007, « Comment les enfants voient le monde. Entretien avec Boris Cyrulnik », Les grands dossiers Sciences Humaines, n°8
- Patrice van Eersel, Marc de Smedt, 09/2007, « Boris Cyrulnik Pour être heureux, il faut avoir souffert », Nouvelles Clés
- 11/2007, « L'avenir de l'homme », Sciences et Avenir, n°729
- Marie-Louise Roubaud, 05/11/2007, « Enfants de Guernica », La Dépêche du Midi
- 15/11/2007, « Boris Cyrulnik », Le Point
- Macha Séry, 21/11/2007, « Artistes et scientifiques dispensent des cours de "rire de résistance" », Le Monde
- 01/2008, « 60 ans ! Verbatim pour un anniversaire », Sciences et Avenir, n°731
- Christophe Labbé, Olivia Recasens, 18/09/2008, « Entretien : Boris Cyrulnik, la confession », Le Point, n°1879
- Catherine Vincent, 18/09/2008, « Boris Cyrulnik, Bâtisseur d'espoir », Le Monde
- 11/2008, « Nos 3 questions à... [Boris Cyrulnik]», Science & Vie, n°1094, p.154
- Véronique Cauhapé, 21/12/2008, « J'ai pensé à vous tous les jours », Le Monde (supplément)
- Dominique Leglu, 02/2009, « Plaisir sur ordonnance », Sciences et Avenir, n°744
- Eléna Sender, 02/2009, « Comment le cerveau gère notre sexualité », Sciences et Avenir, n° 744
- Sylvie Kerviel, 08/03/2009, « Boris Cyrulnik à l'assaut du malheur », Le Monde (supplément TV)
- 07/12/2009, « Violences conjugales : les enfants trinquent en silence», La Dépêche du Midi
- Jean-Michel Décugis, Christophe Labbé, Olivia Recasens, 10/12/2009, « Boris Cyrulnik "Le meilleur antidépresseur, c'est l'autre"», *Le Point*, n°1943, p.76
- 07/08/2010, www.franceculture.fr/emission-le-sens-des-choses-boris-cyrulnik-et-patrice-van-eersel-2010-08-07.html (page web de l'émission *Le Sens des choses* par Jacques Attali et Stéphanie Bonvicini)
- Emilie Lanez, 02/09/2010, « Boris Cyrulnik: "J'ai connu la honte " », Le Point
- Anne Jouan, 23/09/2010, « Boris Cyrulnik, les best-sellers de l'âme », Le Figaro
- Sandrine Blanchard, 14/04/2011, « Humeur estivale », Le Monde
- Mattea Battaglia, Aurélie Collas, 14/05/2011, « Evaluation des élèves : la copie est à revoir », Le Monde
- 09/10/2011, « A ne pas manquer sur le Monde.fr», Le Monde
- Christophe Labbé, Olivia Recasens, 22/12/2011, « Boris Cyrulnik : " Dieu est une belle construction culturelle " », Le Point. n°2049
- 29/12/2011, « Boris Cyrulnik : comment renaître de sa souffrance ? », La Dépêche du Midi
- 05/01/2012, « Boris Cyrulnik en visioconférence : "Handicap, solidarité et résilience"», La Dépêche du Midi
- Isabelle Maradan, 13/03/2012, « Les 20 ans de Boris Cyrulnik : "Si vous avez un rêve, c'est lui qui gouverne. À condition de se lever tôt..." », *L'étudiant*, en ligne sur http://www.letudiant.fr/loisirsvie-pratique/loisirsvie-pratique-people/les-20-ans-de-boris-cyrulnik-11887.html
- Laurence Le Saux, 01/08/2012, « Voyage en enfance pour les invités de Mazarine Pingeot, sur France Culture », *Télérama*
- 08/09/2012, « Tuerie de Chevaline : comment interroger les petites filles ? », LeMonde.fr
- Claude Weill, 27/09/2012 « Les leçons de vie de Boris Cyrulnik », Nouvel Observateur, n°2499, p.90-98
- Marie-Françoise Colombani, 28/09/2012, « Boris Cyrulnik : "Je me croyais coupable de la mort de mes parents" », Elle, n°3483
- Bernadette Dubourg, 14/10/2012, « Evadé de la synagogue », *Sud-Ouest* (en ligne sur http://www.sudouest.fr/2012/10/14/evade-de-la-synagogue-849496-2780.php)
- Catherine Barry, 11/11/2012, « Cyrulnik : "Comment j'ai trouvé la force de ne pas céder à la souffrance"», LePoint.fr
- Isabelle Rey-Lefebvre, 06/12/2012, « A Toulon, le Portugal forme les médecins français », Le Monde
- Denis Lafay, 07/02/2013, « "Boris Cyrulnik : "Il faut être gonflé pour être entrepreneur !"», *La Tribune*, en ligne sur http://www.latribune.fr/opinions/tribunes/20130205trib000746992/boris-cyrulnik-il-faut-etre-gonfle-pour-etre-entrepreneur-.html

- Stéphane Colineau, 17/02/2013, « Cyrulnik : "les joueurs actuels me stupéfient" », Le Journal du Dimanche
- Pierre Lepidi, 23/02/2013, « Assigné à résilience », Le Monde (supplément)
- 14/03/2013, *News Press*, communiqué de presse du Conseil Général des Ardennes annonçant sa conférence du 5 avril 2013, en ligne sur <a href="http://www.newspress.fr/Communique">http://www.newspress.fr/Communique</a> FR 263916 2550.aspx (accédé le 14 mai 2013)
- 31/03/2013, « Pourquoi les garçons préfèrent les voitures quand les filles préfèrent les poupées ? », *France Info,* en ligne sur<a href="http://www.franceinfo.fr/sciences-sante/histoire-d-homme/pourquoi-les-garcons-preferent-les-petites-voitures-et-les-filles-les-poupee-934679-2013">http://www.franceinfo.fr/sciences-sante/histoire-d-homme/pourquoi-les-garcons-preferent-les-petites-voitures-et-les-filles-les-poupee-934679-2013</a>
- Nathalie Brafman, 13/05/2013, « Boris Cyrulnik : "De nombreux mythomanes ont fait des carrières extraordinaires sur un leurre" », *LeMonde.fr* (accédé le 20 mai 2013).
- Marc Belpois, 29/05/2013, « Face à la souffrance des animaux », Télérama, n°3307, p.54-56